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ПРОТОКОЛ 

 

16 сентября 2021 г.  заседания Ученого совета                  03/1.23-03-8  

 

Экономического факультета  

Санкт-Петербургского государственного университета 

в дистанционном режиме с использованием электронных средств коммуникации 

 

Председатель Ученого совета: декан, профессор О.Л. Маргания 

Ученый секретарь: доцент И.В. Воробьева 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. Рассмотрение кандидатур на замещение по конкурсу должностей  

             научно-педагогических работников СПбГУ  

             (альтернативный конкурс). 

2. О представлении к присвоению ученого звания профессора  

            по научной специальности 5.2.5. Мировая экономика 

3. Реформа системы защит диссертаций: возможные перспективы.  

            Докладчик – профессор М.Л. Пятов   

       4.    Разное 

 

 

 

Соответствующие информационные материалы размещены на портале 

СПбГУ и направлены на адреса корпоративной почты членам Ученого совета 

Экономического факультета. 

 

1. РАССМАТРИВАЛИ: О конкурсе на замещение должностей научно- 

                                    педагогических работников СПбГУ. Альтернативный конкурс. 

Об избрании по конкурсу на должность доцента (0.5 ст.), образовательная 

программа: «Экономика». 

Обсуждение проводилось в онлайн формате на платформе MS Teams. Все 

претенденты-участники альтернативного конкурса были приглашены на заседание и 

имели возможность присутствовать при обсуждении. На заседании при обсуждении 

вопроса присутствовала участник конкурсного отбора Е.В. Кадура.  

        ВЫСТУПИЛИ: декан, профессор О.Л. Маргания, ученый секретарь И.В. Воробьева, 

и.о. заведующего Кафедрой информационных систем в экономике СПбГУ доцент Л.В. 

Гадасина, профессор С.А. Белозёров. 
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Тайное голосование членов Ученого совета Экономического факультета 

проводилось через систему КриптоВече.  

ПРОТОКОЛ 1 

подсчета результатов заочного голосования 

членов Ученого совета Экономического факультета СПбГУ 

16/09/2021 Санкт-Петербург 

Ученый совет утвержден приказом Ректора в количестве 14 человек. 

Зарегистрировались в голосовании 12 человек. 

Приняли участие в голосовании 12 человек. 

Вопрос Результат голосования 

Избрание по конкурсу на должность доцента (0.5 

ставки), образовательные программы 

«Экономика», «Бизнес-информатика», 

«Информационная бизнес-аналитика», 

«Экономико-математические методы», 

«Экономика (с углубленным изучением экономики 

Китая и китайского языка)», «Экономическая 

география и цифровая пространственная 

аналитика», «Управление бизнесом в цифровой 

экономике», п.1.1. приказа от 06.07.2021 № 7056/1 

Гурьянов Павел Алексеевич:  

«за» - 0; «против» - 12 

 

Кадура Елена Вячеславовна:  

«за» - 12; «против» - 0 

 

Недействительных бюллетеней: 0 

 

Подписал член счетной комиссии Маслова Е.В. 

Подписал член счетной комиссии Борисов Г.В. 

Подписал член счетной комиссии Канаева О.А. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: на основании результатов тайного заочного голосования («за» — 0, 

«против» — 12, недействительных бюллетеней — 0) считать Гурьянова Павла 

Алексеевича неизбранным по конкурсу на должность доцента 0.5 ст., образовательные 

программы, по которым планируется учебная деятельность «Экономика», «Бизнес-

информатика», «Информационная бизнес-аналитика», «Экономико-математические 

методы», «Экономика (с углубленным изучением экономики Китая и китайского 

языка)», «Экономическая география и цифровая пространственная аналитика», 

«Управление бизнесом в цифровой экономике». 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: на основании результатов тайного заочного голосования («за» — 12, 

«против» — 0, недействительных бюллетеней — 0) считать Кадура Елену Вячеславовну 

избранной по конкурсу на должность доцента 0.5 ст., образовательные программы, по 

которым планируется учебная деятельность «Экономика», «Бизнес-информатика», 

«Информационная бизнес-аналитика», «Экономико-математические методы», 

«Экономика (с углубленным изучением экономики Китая и китайского языка)», 

«Экономическая география и цифровая пространственная аналитика», «Управление 

бизнесом в цифровой экономике». 

2. РАССМАТРИВАЛИ: О представлении к присвоению ученого звания профессора 

по   научной специальности 5.2.5. Мировая экономика. 

ВЫСТУПИЛИ: декан О.Л. Маргания, заведующий кафедрой мировой 

экономики профессор С.Ф. Сутырин.  
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 Основная информация о соискателе – Погорлецкий Александр Игоревич, научно-

педагогический стаж составляет 27 лет, в т.ч. 24 года по научной специальности 5.2.5 

«Мировая экономика». Подготовил в качестве научного руководителя 4 кандидатов наук. 

За последние 3 года по научной специальности, указанной в аттестационном деле, 

опубликовал 8 научных трудов в рецензируемых научных изданиях (ВАК, Web of Science 

СС) и 3 учебных издания. За последние 5 лет принимал участие в реализации трех НИР, в 

том числе 2 проектов, поддержанных РФФИ «Трансформация внешнеэкономической 

политики России в меняющихся геополитических условиях», «Стимулирование развития 

экономического пояса «Нового Шелкового пути»: синхронизация налоговых 

инструментов и таможенных процедур»; выступал с докладами на 26 международных 

научных конференциях; более 10 лет участвует в работе диссертационных советов при 

СПбГУ. 

Коллектив Кафедры мировой экономики СПбГУ рекомендовал (единогласно) к 

присвоению ученого звания профессора по научной специальности 5.2.5. Мировая 

экономика Погорлецкому Александру Игоревичу.  

Тайное голосование членов Ученого совета Экономического факультета проводилось 

через систему КриптоВече. 

ПРОТОКОЛ 2 

подсчета результатов заочного голосования 

членов Ученого совета Экономического факультета СПбГУ 

16/09/2021 Санкт-Петербург 

Ученый совет утвержден приказом Ректора в количестве 14 человек. 

Зарегистрировались в голосовании 12 человек. 

Приняли участие в голосовании 12 человек. 

 

Вопрос Результат голосования 

О представлении к присвоению ученого звания 

профессора по научной специальности 

5.2.5.Мировая экономика 

Погорлецкий Александр 

Игоревич:  

«за» - 12; «против» - 0 

Недействительных бюллетеней: 0 

 

 Подписал член счетной комиссии Маслова Е.В. 

Подписал член счетной комиссии Борисов Г.В. 

Подписал член счетной комиссии Канаева О.А. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: на основании результатов тайного голосования, проведенного с 

использованием системы электронного голосования «Криптовече СПбГУ» (за — 12, 

против — 0, недействительных бюллетеней — 0) Ученый совет Экономического 

факультета СПбГУ рекомендует представить к присвоению ученого звания профессора 

по научной специальности 5.2.5.Мировая экономика Погорлецкого Александра 

Игоревича и подтверждает, что Погорлецкий Александр Игоревич обладает высоким 

педагогическим мастерством, имеет глубокие профессиональные знания и научные 

достижения, отвечает требованиям к лицам, претендующим на присвоение им ученых 

званий и констатирует, что учебные издания и научные труды, представленные 
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соискателем ученого звания Погорлецким А.И. в Приложении № 1, соответствуют 

научной специальности 5.2.5.Мировая экономика и используются в образовательном 

процессе. 

3. РАССМАТРИВАЛИ: Реформа системы защит диссертаций: возможные 

перспективы.  

ВЫСТУПИЛИ: профессор М.Л. Пятов. 

В рамках общей темы «Реформа системы защит диссертаций: возможные 

перспективы» в своем докладе профессор М.Л. Пятов сконцентрировался на вопросах 

возможных перспектив подготовки и защит диссертаций кандидата и доктора наук на 

Экономическом факультете СПбГУ. Обратившись к содержанию Программы развития 

СПБГУ до 2020 года, докладчик обратил внимание на то, что в целях повышения качества 

подготовки востребованных на рынке труда выпускников, способных обеспечить 

инновационное развитие и рост конкурентоспособности российской экономики, 

предполагалось увеличение доли обучающихся по программам подготовки магистров и 

аспирантов. Согласно «целевым индикаторам» Программы обучающие в аспирантуре 

должны составить до 10 % из всего количества обучающихся и в дальнейшем защищать 

диссертации на диссертационных советах. Реализацию указанной задачи планировалось 

осуществить путем проведения следующих мероприятий: разработка и внедрение 

системы контроля качества образования; разработка новых механизмов управления 

образовательными программами (переход на программный принцип организации 

образовательной деятельности); актуализация существующих и разработка новых 

образовательных программ; развитие академической мобильности посредством освоения 

обучающимися части образовательной программы или отдельных периодов обучения в 

вузе-партнере и (или) реализации образовательных программ с получением 2 дипломов; 

интернационализация образовательных программ. Оценивая ситуацию, что происходило 

за последние годы в области аспирантуры и защиты диссертации, видно, что наблюдалась 

реализация этих мер. Например, разрабатывались новые механизмы в управлении, в 

процессе реализации существующих и разработки новых образовательных программ, 

увеличилось число зарубежных аспирантов и др. Вместе с тем, анализ результатов, 

достигнутых за последние годы по сравнению с работой ВАКовских диссертационных 

советов, которые были организованы до 2017 года, показывает спад числа защит 

диссертаций (за 2017-2021 год на Экономическом факультете было защищено 33 

диссертации).  По мнению докладчика, все, что было сделано за рассматриваемый период 

в области работы с аспирантами их научных руководителей, подготовки и организации 

защит диссертаций, было сделано не благодаря, а вопреки созданным условиям для этой 

работы. Профессор М.Л. Пятов подчеркнул чрезвычайную важность работы с 

аспирантами, однако она не включена в объем педагогической нагрузки, а, значит, 

фактически не оплачивается. При этом, нагрузка преподавателей факультета постоянно 

растет. Докладчик также обратил внимание на повышение значения человеческого 

капитала, факультет должен вносить вклад в развитие человеческого капитала страны. 

Вместе с тем, реализуемая кадровая политика неуклонно уменьшает человеческий 

капитал факультета. Учитывая, что с аспирантами должны в основном работать 

профессора, однако в последние три года по различным причинам произошло сокращение 

ставок профессоров и есть трудности получения новых, что несомненно влияет на наши 
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возможности в этой области. «Конкурсная ситуация» показывает практически отсутствие 

интереса от «сторонних лиц» для участия в конкурсных отборах. Проблема, когда срок 

заключаемых с ППС «эффективных контрактов» может быть меньше продолжительности 

работы с аспирантом. На привлекательность аспирантуры для абитуриентов влияет и 

информация о сравнении размера оклада профессоров и доцентов, требованиях к 

квалификации с вакансиями профессий, имеющихся на рынке труда. Обратившись к 

Программе развития СПбГУ на 2021-2030 годы, профессор М.Л. Пятов обратил внимание, 

что Программа направлена на повышение эффективности всех видов деятельности 

Университета, обеспечивающих поиск и предложение ответов вызовам современности. 

Приоритетные направления развития Университета включают «социально-экономические 

исследования общества, экономики, государства, цифровая экономика, человеческий 

капитал»; «в области кадрового обеспечения будет организована система подготовки 

новых и переподготовки существующих кадров для реализации проектного подхода»; 

«приоритетное развитие кадрового потенциала университет за счет эффективных 

механизмов и стимулов подготовки, повышения квалификации и карьерного роста». То 

есть здесь область наших исследований подается определяющей, говорится о 

человеческом капитале, что мы должны вносить вклад в общемировое интеллектуальное 

сообщество. По мнению докладчика, если хотя бы не обозначить поднятые в докладе 

проблемы, сложно двигаться дальше. Сегодня ситуация представляется катастрофичной и 

требует решений и действий с нашей стороны, сложно сказать каких, но не говорить об 

этом нельзя. 

В обсуждении доклада (вопросы, комментарии, выступления) приняли участие 

профессор Н.В. Пахомова, профессор Д.А. Львова, профессор С.Ф. Сутырин, профессор 

А.Н. Лякин, профессор О.В. Мотовилов, профессор Ю.В. Кузнецов, первый заместитель 

декана доцент Ю.Н. Гузов, декан профессор О.Л. Маргания. В частности, поднимались 

вопросы о статистике количества защит диссертаций, анализе ситуации на факультете по 

сравнению с другими факультетами, причинах сокращения защит; оценке огромной 

административной нагрузки на научных руководителей аспирантов в процессе создания 

диссертационных советов и связанных с ней проблемах, открытых проблемных вопросах 

формирования диссертационного совета для внешних соискателей, у которых нет 

научных руководителей из числа НПР факультета, уровне требований к документам 

потенциальных членов диссертационного совета, критериях и сужении выбора 

потенциальных членов совета при сокращении числа профессоров на факультете в 

последние годы, проблемах формирования совета при защите по двум специальностям, 

предложении о создании «банка» потенциальных членов диссертационных советов из 

числа иностранных ученых, имеющих право войти и достаточно успешно работать в 

советах; о процедуре защиты и поддержке со стороны Центра экспертиз СПБГУ, взявшем 

на себя существенную часть административных функций, связанных с защитой после 

формирования диссертационного совета; привлекательности процедуры защиты, которая 

принята в СПбГУ для защищающихся (по сравнению с традиционной процедурой защиты 

диссертации); о текущем состоянии аспирантуры как направления подготовки в части 

защит ВКР и диссертаций, необходимости изменения подхода к аспирантуре и открытых 

вопросах по изменению ситуации со следующего года; о мотивации поступления в 

аспирантуру, в том числе с точки зрения перспектив после ее окончания;  о переходе на 
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новую номенклатуру научных специальностей и новые паспорта специальностей, 

необходимости пересдачи экзаменов и возможной паузе по защитам в краткосрочной 

перспективе. Отмечалось, что поднятые проблемы требуют большого дополнительного 

анализа и работы. Среди вариантов решений - возможности, открывающиеся для 

факультета при участии в эксперименте получения права юридической самостоятельности 

(например, возможности касательно кадровых вопросов, углубления и расширения 

стимулирования и др.), которые предстоит обсудить и оценить в будущем. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: принять информацию к сведению. 

4. РАЗНОЕ. 

Профессор С.А. Белозеров проинформировал о сроках размещения в elibrary и 

индексации РИНЦ сборника статей по результатам проведения V Международного 

экономического симпозиума и контрольной дате его выхода. 

Первый заместитель декана доцент Ю.Н. Гузов и заместитель декана доцент 

В.О.Титов проинформировали о научных мероприятиях для участия обучающихся в 

текущем учебном году (конференция, посвященная финансовым технологиям - осенью 

2021 г., конкурс научных статей - в декабре 2021 г., студенческая научная конференция - в 

апреле 2022 г.); о разработке он-лайн курсов и их целевой аудитории, подаче заявок на 

конкурс и их поддержке, процедуре рассмотрения заявок при участии в конкурсе.  

 

 

Председатель 

Ученого совета  

Экономического факультета                                           О.Л. Маргания 

 

 

Ученый секретарь                                                                                       И.В. Воробьева 

 


